

起源伝承から「棍棒を携えた闘い」まで

ウガンダ・ペドラにおける歴史と記憶

1 はじめに

本稿は、ウガンダ東部トロロ・ティストリクト (Tororo District)、旧ブケディ (Bukedi District) に属する西ブダマ・カウンティ (West Budama County) に主に居住する、ナイル系の集団ジョパドーラ (Jopadholia) についての民族誌的基礎研究の一部である。⁽¹⁾ この地域はペドラ・カウンティ (Padhola County) も呼ばれる。ジョパドーラの移動と居住及びその政治と紛争についての叙述を、クラッソララ神父とオボス＝オフンビの報告を中心にして行う、それに半ば平行した形で一〇世紀初頭まで影響力をもつ、間接的には少なくとも一九六〇年代までは無視すべからざる存在となつたカリスマ、マジャンガ (Majanga) について報告する。その作業を通じて、ペドラに住む「民族」がそのアイデンティティを構成する過程が記述され、それがどのように彩なす歴史過程の分析が呈示される。

2 背景と名称由来

ブケティは、多様な「民族」を擁する地帯である。たとえばウガンダで第一の人口を誇るガンダ人の言語では接頭辞の変化で「民族」や土地や祖語を表現するため (ba は人々、bu は土地、lu は祖語)、土地に対して住む人々、彼らで用いられる言語との呼称が対応し、アカンダ (Buganda) と「土地に対するバカンダ (Baganda)」である。「班族」またその言語であるルガンダ (Luganda) のよつな対応関係項が存在する。それに対してベケトゥ (Bakedi) や「班族」は、一方的な「名付け」ならざり得るが、実体としては存在しない。その呼称は、ガハタ Ganda の将軍セメイ・カクンクル (Semei Kakungulu) がトレス子原で半裸の人々を囚禁した際に「班族」(kebetu) と「班族」(kebetu) と「班族」(Bantu) と接觸を持ったところに由来する [Ogola-Yokana 1993: 16]。カニベーは最初にカハタからベハシー (Bantu) と接触を持ったところに由来する [Ikidea] と認測せしめて考へて [Gulliver, P. and P. H. Gulliver 1953]。しかし、実際の用法としては民族名ではなく、ラント (Lango)、セベイ (Sebei)、イト (Iteso)、バギス (Bagisu) なども含むことがある地理的な表現として用いられる [Ogola-Yokana 1993: 16, Okobo 1980: 5]。一九五四年にサトケナ・ティベトリクトは西トダメ (West Budama)、ホーリー (Samia)、トケカ (Bugwe)、トロロ (Tororo)、ブリム (Bunyole)、トタカ (Budaka)、トクウェ (Bugwere)、ペニキ (Pallisa) の各カウンティを含んでいた [Ogola-Yokana 1993: 16, Government Printer 1959]。これらがおもな社会はバカンダのそれに比肩し得るよつな首尾一貫した管理体制は有つてねむや、植民地政府がカンダを利用しつつその管轄モードを押しつける以前は、政治的權威、法と秩序はクラハ (karo) の長老たちに同ふれていた [Ogola-Yokana 1993: 2]。今のところ基本的な民族誌的記述の一つであるクラハ・チャハ・神父 [Crazzolara 1951] の報告では系譜をたどらない軍事および宗教的指導者ルウォース (Rwooth) が存在していたようである。その流れはンガーラ (Ngoor) からリサ (Risa)、ンヤハ (Pyan)、トカロ (Tokalo) が存在していたようである。

(Magoro)、ハカーラー (Ngoor II)、リカーラー (Risa II)、ムトウエケスイ (Mbweekesi)、アクレ (Akure)、ヤコドヤ・シャンガと続く。しかし、サウザーンはこのうち最後の三世代のみを確認しており [Southall 1957]、オボス-オフンビの報告 [Oboi-Ofumbi 1960] は特定クラハの優越性については能弁であるがクラハを超えて勢力を有するリーダーの存在はその記憶からは何とも知れない」がでもない。あたシ・ハ・ショーンが特定クラハの歴史を改竄するように勧めた形跡もあり、ある時期からのクラハの歴史はカトリックなレプロテスタンントとの関係を考慮すべしものである [Ogot 1967a: 22-3]。ウェブスターは、「ごねむるルオ (Luo) のなかでペドホ (Padhola) はクラハ間の和平を保つ分節的政治体系を発達せやた」と……（中略）……伝統的な首長的構造を放棄して分節的政体をつくった点で独特である。そして更に独特なのは分節的な体系を実現する過程で、他の集団と同じようにアモリ (Amor) のよつにノカリアと特權的なしるしをもつてくつかのクラハがあつて、事実にも拘らず、民族の継まりがチーフについての神話によって保持されたといへり」とある」 [Webster n.d. 43] と述べてゐる。しかしながらその根拠は参照文献には記されてはしなかつた。シニアベニアの別称ベタマ (Bataama)、タマ (Dama) は、彼らがある戦に臨んだ際の雄叫びの一例「おまえたちは我らが手中にある」という意味を持つウェーニ (widoona) がカンダにおいてはタマ (dama) と置き換えた」とによつて [Odoi-Tanga 1992, see also Crazzolara 1951: 320]。

現在用いられているジニアベニアとよぶ名称は、自称でも他称でもなく。ジニア (Jo) は人々を意味する接頭辞で、二人称複数主格代名詞を兼ねる。それに日本上の祖先アドホラ (Adhola) の場所を意味するペトドホ (par Adhola) の転訛したものとの複合語である [Odoi-Tanga 1992, Ogot 1967a: 85]。アドホラ (Adhola) と「アドホラ」の名称は創設者である彼の足に大きな傷跡があつたことによる因縁による縫名である。(今でもペニア語ではもやおとをアドホラ adhola とよぶ)。クラハ・ツオララ神父 [Crazzolara 1951: 315] はトマ (Anywaah) のリイ・カニラ・クラハ (Nyi-Udola clan) と関係があるとしているが、アチヨリ (Acholi) から出たオルム (Olum) の女子ラボンゴ (Labong'o) におけるトマ説 (Ogot n.d. Vol. II, Text IX, 91)、原集団のリーダーであるラハカ (Ranga) の奥子の女にリヤハキ (Nyanya) は南トマケニア・ルオ

3 起源伝承と居住地区の確立

つるにマジヤンカの登場まで約九世代の歴史的な流れをクレラシヤリハ神父とオボス-オフヘルの記述に沿って述べる。起源伝承によれば [Crazzolara 1951 : 315-323, Oboth-Ofumbi 1960]、ハラペドリはみな創設者アントニアの子孫である。ハラ・オミナ・オミナ (Lango-Omira) の出現により彼とその兄弟のひとりオウヤニイハは、仲間を引き連れて南に移動し、現在のトソ (Teso) に移り住んだ (兄弟としてもペドリ語で「おじいちゃん」の英語の brother に近いオミナ・omini'an の範囲は広く、B' BWB' MBS' ZHZH' MZS を含む)。暫くやارد通りしたが、水が不足して、あるたぬ土地に不満を抱き、ブグウル (Bugwere) を訪れた。その旅の途中で彼はニヤジュリヤ (Nyajurya) と結婚した。三月にニヤジュリヤは調子が悪くなり、人々は何日かウイクバヤ (Wikusi) の丘で休憩を余儀なくされた。その後、カタンティ (Katandi) を横断したが、めで歩くよりはまでもなかつた。マトル (Muule : カンタ語) の樹の下に座り込んだニヤジュリヤは溜息をつき、じつ。セリドアドリムゼに従つものだちはカタントイに様わいといな。オウイニイは別の集団を率いてケニア西部に住み着き現在のケニア・ルオの創設者となつた [Crazzolara 1951]。110の集団が分かれたきっかけには諸説ある。單に喧嘩したためであるとか、アドラの姉妹 (これも一夫多妻である) がオウイニイのビーズを飲んでしまった賠償をしなかつたために齧傷が生じたとか、槍を紛失して仲違いをしたとか、オウイニイはやや冒険好きな性格で先に行くから後から追つてしまはしくて相合ひたとか、あるいはアドラの名前の由来となつた傷が彼の機動力を奪い、南北を断念せだなどと説いてある [Oboth-Ofumbi 1960]。されにせよ、彼らが相あみえる」とは一度と

無かったのぢやない [Ogot 1967a : 76]。

やがてニヤジュリヤは男の子を産み、ニヤポーロ (Nyapolo) と名付けた (ポーロ Poolo は天空を意味するところ)。これが後世権勢をゆるるハリヤボーロ・ラン・クランの権威付けとなつてくる。その後アドラは、ニヤジュリヤの姉妹のひとりオリヤン (Oryan) とも結婚し、ニヤジュリヤとの間に十五人、オリヤンとの間に十六人の息子たちをもうけた。それが今日あらるるセクランのゆるとことなりとされる [Odoi-Tanga 1992:18, Ogoja-Yokana 1993:18, Crazzolara 1951: 315-6, Ogot n.d.Vol. I] が、サウザールはその調査でそれに類した伝承を得るといつがなかつたといふ [Southall 1957:2]。実際は数多くの外来者を取り込んでくる形跡があり、別の報告では外来者を除くと110であるところ [Oboth-Ofumbi 1950]、更にオガットの調査では三五確認したクランのうちわずかに一八ガルオ起源であり、残りは近隣諸民族の複合であつたことがわかつてゐる [Ogot 1967a : 22]。一九九四年に創設されたアドラ・ルオの公式見解によると、今日では五つのクランがあらわれてゐる [New Vision 1998a, Tieng Adhola (Uion) n.d.]。

4 支配者列伝——紹介の論述

承によれば「ある夜、(セウゥと隣接していたジョペニラ) ラモギ (Ramogi) はセウゥの襲撃を受けて驚愕した。矢、槍、棍棒を持ったセウゥが攻めて逃れられたものは少なかつた。『おもて Sene oneko yac ma Matindi jipere je (ヤウエがマティンディ Matindi の家々にいる少年を皆殺しにした)』という歌で記憶されている悲劇的ヒューマードがある(当時のリーダーのクラン)。ラハカ (Ranga) 軍は、報復を試みたが惨敗し、いまは東の国境となつているアバまで撤退した」[Crazzolara 1951: 316-7]。

ヒルカン山かふのヒューマード (Misawa) の激しい戦闘が起つたのもンゴーリがルウォースだつた時である(ヒューマードはベギスのジョペニラ側からの呼称)。彼らは、酷く打ち負かされ、ヒルコンに敗走したと伝えられているが、寧ろジョペニラが北東山岳地帯に遠征して略奪のためにミソーワを攻撃したと考えられてゐる。山岳地帯での戦闘のため、地の利からミソーワが避難に成功を収め、ジョペニラは諦めて土地に戻つた。彼らがそこで見たものは、耕作されていない土地、空っぽの穀物倉だつた。結果としての食糧難は彼らに決定的な影響を与えた。侵攻できない近隣集団に対し平和を保つとの必要性を感じた彼らは、代理人を立てて和平の話し合ひができるよう手配し、メリキット (Merikit) で平和的に話し合い、それ以来ジョペニラとミソーワは友好関係を保つた [Crazzolara 1951: 317-8]。ヒューマードの名は食べ物の包みが真ん中にあるという意味を持つてゐる。

食糧難を切り抜けたので人々は喜び、指導者ンゴーリに感謝するとともに、その指示のあとに神格ウヘル (Wer) に対する感謝の宴を何日にもわたつて開催した。ドラムが打ちなられ全土から人が集まつてきて食糧とコハカ (kongo menseit・mūr)。テソ語ではアジョンとじ、ミレットを発酵させたものにお湯を注ぎ植物の繊維でできたチューブで飲む [長島 1972] を捧げた。ンゴーリは去勢牛を何頭かつぶし、ニヤジユリヤの樹の下に腰掛けていた。ヒューマードアキスイリ (Akisi) の踊りが初めて行われた。ンゴーリと同世代の男たちが模擬戦を行い、集団のために戦い命を投げ出す覚悟を示した。続いて若者が年長者たちのするのを真似た。決められた日に、ンゴーリと年長者たちは大勢の人々を連れてブニア (Buna) の祭祀装置の所へゆき、牛、山羊、コングを捧げた。カタンティでの祭礼が終わると、人々は家路につい

た [Crazzolara 1951: 318]。その土地土地で、宴会が催されその間はンゴーリと同じ年代の男たちとその妻たちがすべての労働を免除された。その間の仕事は使用人 (ジャガ jago) によって行われた。この宴会の記憶は薄れることがなかつた [Crazzolara 1950: 319]。ジョペニラとオモア (Omoa) と呼ばれたバニヨン (Banyon) ⁽⁶⁾ との関係は、次第に雲行きが怪しくなってきた。一人のペニラが視力を失い、何人かが殺害されたが、オモアは平和的に解決しようとはしなかつた。結局ンゴーリは開戦を宣言し、これまでに敵対行動はあつたが、決定的な衝突はなかつた。そのうちにンゴーリは死に、息子のリサが後継した。彼は *Owiri go ma beedo i dwen ma keer pa baa mere* (父の聖なる毛皮の上に座るべく任命されたもの) と言われたが、争いの收拾をみるとなくカタンティで死んだ。続けて後を継いだピヤンの時代に、オモアは、武力による居住域の確保が失敗したので、妥協して平和を再建したいと申し出でめた。ピヤンはそれを認めたので平和が再び戻り、ピヤンの死後は、マゴロ Magoro が後継した。"Jopadholia to yowiro Magoro I pyen ma keer, to jomiyogo tong gi kwot ma keer" (ジョペニラはマゴロを聖なる毛皮の上に座る者として任命し、聖なる槍と桶を与えた) と讃えられた。ピヤンの死後は、マゴロ Magoro が後継した。"Jokelo rigo mich : giving gifts"。マゴロの死後、息子ンゴーリ一世が後を襲つたが、この時代オニアは反抗的な態度を取り始めた。牛を盗み、ルウォースのための労働と贈与の義務を怠るようになつた。つゝには自分の國がほしと訴えるようになり略奪を続け、ペニラのホームステッドを焼き払つた [Crazzolara 1951: 319-20]。敵がそばにいるのを嫌つたンゴーリ一世は、軍を用いて彼らをマラワ川の向こうへ、部分的に東の現在のケニアに、また別の集団は南のサニアとオバーハ (Obara) の森の方角に追いやつた。これがオニア・テソ (Omibia Teso) が最後に一つに分かれた事件である。ンゴーリ一世の後息子が後継しリサ二世となつた。この時代には、オモアと再び深刻な問題が持ち上がつた。彼らはペニラを支配する機会をねらつてゐたのである。すでにカンダ (ワケンデ

Wagende 現在はマゲン *Magene* ハカーヤ *Ngaya* とよぶひともぐる) と同盟を結んでいた彼らは奇襲に一時的に成功し、ペニアを驚かしたが、リサに召集された長老たちの反応は早く、真昼に休んでいた彼らを急襲した。じつやうと彼らを取り囲みウイローコー・ウイローコー・ウイドーマー・*Wiroko! Wiroko!* [正しくは *wirik*] *Widomo!* [*wimuwajol*] と叫びながら攻撃を仕掛けた。ンカーヤは敗走し、血路を開いて逃げ延びたものたちはペニアの「*じんをダメ*」(Dama) と呼んだ。彼らの叫び声がそう聞こえたためである。彼らは再び攻撃を仕掛けはしなかった。リサは息子を残さずして死んだので、ムブウェーケスイが後を製つた。彼はオグレ・クラン (*Ogure clan*) に戦争で捕らえられた他「部族」で、リサが乞われて慣習に従い子として育てた若者だった。人望が厚かつたので賛成するものもぐるにはいたが、多くはジャゴをルウォースにするのを望まなかつた。ムブウェーケスイは雨つくりでもあつたので一計を案じ、集会を開き、自分を支配者にせねば空を落とすという神託があつたと公言した。ある日、彼は雨を「ついづ」、濁流となつて降りしきる雨の中を、空が落ちてくるから小屋に入つてゐるよう説いて回つた [Cazzolara 1951: 320-1]。人々は畏れ、彼をルウォースにすることに対する異議を唱えるものは無くなつた。しかし、彼は早くになくなつたので永らくその地位を占めることはなかつた。もはや後をその息子アクレが継ぐことに既に異論はなかつた。

アクレの時代に優れた戦士で策士でもあり尊敬を集めていたバラカン (*Pa-Ragan*) とペヤ (*Paya*) のサブチーフ、アボンゴ (*Abonggo*) がオモアの奸計によつて惨殺された。彼の妻がオモア出身であり、その家族に招かれたところを謀殺されたのである。アクレは直ちに召集をかけ、遺体を取り戻そうとしたが、アボンゴの義理の父も含めそれを容れないため、戦争状態となつた。四日間の戦いで双方数多くの犠牲者を出し、漸く遺体の奪還に成功した。埋葬の後も戦争は続ぎ、実力が伯仲していたため容易に決着がつかなかつた。

5 支配者マジヤンガ

この紛争をおさめたのが、英雄でありカリスマであり予言者でありアラの最高祭司であつて古今無双の戦士であるマジヤンガである。彼はアクレの乳搾りをしていた若者で、キナラ (*Kinara*) といふひとの子だったが父が老いて貧しかつたためにアクレに引き取られ育てられた。実は戦争の時に捕らえられたのをキナラが子としたとも言われている ([Southall 1957: 14])。彼には少し普通ではないところがあつた。予言や知るはずのないことを言い当てるのである。狩りに出る前に仲間の一人に「大蛇に襲われるからやめておけ」と言つ。もちろん皆信用しなかつたが驚いたことに予言が的中した。また別の時には皆で座つてゐるときに女の子が豹に襲われてゐる、と言ひ出した。彼が言つた場所に行つてみるとなるほど少女が死んでいた。更についにはアクレの所持する牛がマジヤンガの屋敷に住み込む事態に及んで人々は畏れ、追隨した。アクレは自然軽んじられるようになつたが、それに甘んじた。*Orire oromo thiwon pa Akure* (トクレの牛を奪つた) と人々は評した。彼はジョク・ブラ (*Jok Bura*) の加護を受けていたのだろう。ときには何日か姿を消しテウオ (*Tewo*) と呼ばれる森の中の岩山に設けられた祭祀装置に赴き、コノカと鶏や動物を供犠してお伺いを立てたと言われる [Oboth-Otumbi 1960: 8, Part III, Chap. 2, Southall 1957: 14]。彼はオモアとの紛争をされに泊め、境界付近には息子を含め配下を常駐させた。鳴子の他は他「民族」からの彼に対する心酔者たちであった [Cazzolara 1951: 321-2]。彼はじめてそのカリスマ的な力を背景にクリの範囲を越えた権威を確立する」となる。

6 テソの合流

マジヤンガの時代に、ミーア (テソ) のオグティ (*Oguti*) といふひとが、仲間に入れてほしい、子供にしてほしいと

ベンド (Bendo)・クランに申し出た。一説によると父が邪術師であるという疑いをかけられ、追放されて来たともいう [Southall 1957: 4]。クラン・リーダーのオワーロ (Owaaro) はそれを認めた。オグティは堅実に戦争の時にはオワーロの側に立つて戦い、しかも勇猛であった。しばらくして近しい仲間を呼びたい、牛も取り返したい [Southall 1957: 4] といった旨の願いをオワーロとマジャンガにしたところ認められ、その命を受けてそれらがジョペドラに適応できるよう教育係の役割を果たした。それらは完全にジョペドラとなり、やがてオグティらはトロロのベンド・クランと住みたいと乞うた。人々既にナゴンゲラは人口過多だったのでオワーロも快く認め、トロロに移り住んだ。人々は川を越えて入り込み、次第にテソがベンドないしラモギに編入され、ほぼ完全に同化した。かつて彼らが追われたマラワ川から彼らは渡つてきたのである。以後彼らは何の問題も起こそなかつた [Cazzolara 1951: 322]。白人が到来したのはそれから数年後のことである。ペドラーは暫くの間平安を保つており、戦いなどは記憶から遠ざかりつたが、何年か後に大きな音を出す兵器を持った新しい「民族」が現れたという噂が立つた。彼らはマゲレ (Magere) と呼ばれたが、実際白人の火器を背景にしたバカンダであった。既に年老いたマジャンガはこうした事態を予想していたので戦いの準備をしていたが、火器とキングズ・アフリカン・ライフルズ (KAR) の前には服従を強いられ、平和が訪れた。マジャンガの霸権は白人の大きな音を立てる武器（約一〇〇〇の銃）を背景にしたカクングル軍によって終わりを告げ、彼は獄中で一九〇五年にこの世を去ることになる。

ガングダの行政官は自然マジャンガの息子で同名のマジャンガをアドミニストレイターに任命したが、一度敗北したマジャンガとそれを擁するニヤポーロ・クランの威光はもはや取り戻すことはできず、ブラ・カルトとともに葬り去られることになった。その後はアドミニストレイターが交代する毎に「民族」間係のひずみと闘争の記憶が回顧されることとなる。こうした齟齬は「民族」内部でもフラストレーションを蓄積して行つた。その集約された出来事として、マジャンガの死後五五年後の一九六〇年にクラン同士の宗教的対立が絡んだルウェニ・アビロ、つまり「棍棒を携えた闘い」が起こる。さすがのマジャンガも予想してはいなかつたらうこの事件と口頭伝承の中に沈殿した記憶との歴史的

連続性について分析する作業はまた今後に残された。本稿はそのための基礎的な確認にすぎない。

7 結語

本稿の背景にある資料の一つを作成したオボス-オフンビはその後一九五八年までの歴史を多かれ少なかれ名門ニヤポーロ・クランとの絡みで綴つてゐる。彼は一九七一年一月よりアミン政権の国防大臣であったが、後に大司教ジヤナニ・ルウム (Janani Luwum)' 鉱物水資源大臣エルナヨ・オリエマ (Erunayo Oryema) とともにアミン大統領に殺害されている。殺害された理由はつまびらかでないが、ケリラと内通していたとか [Avirgan and Honey 1982]' 三人とも広義のルオ出身である」ととも関係があるものと見られてくる [Mutibwa 1992: 104-14]。一九六〇年に起きた激しい暴動も、ひいては一九七七年のアミン大統領によるオボス-オフンビの殺害も、まあまあの意味で宗教が絡んでいいると言える。彼の容疑はケリラとの内通であつたが共に殺された大司教ともども広義のルオ系の出身であり、そうでなければ仮に冤罪として疑いは無かつたかもしれない。事実ケリラと関係があつたとしてもそのネットワークをつくり得たかどうかはわからない [Mutibwa 1992: 112]。オボス-オフンビの件は、アミン大統領の強烈な個性によつて複雑な屈折をもつて語られているが、一九六〇年の反納稅暴動についてはそうではなく、この地域の複雑な権力関係を集約する歴史的事件として記憶されている。その概略と若干の背景のみを記し、結びとしたい。

一九六〇年一月一六日、ウガンダ東部ブニヨレ・カウンティに端を発する暴動は瞬く間にアケティ・ディストリクト 全域に広がつた。一四日には約二〇〇人の人々がパヤ・サブカウンティのチーフを襲い、軽い火災を出してゐた。一六日の一六時と一七日の一九時一五分にはキレワ Kirewa で数え切れない暴徒が集い、同じ日の一一時には、モロ (Molo) でも戦闘準備をととのえた暴徒が家屋を焼き払つた。キレワの北二マイル付近で六〇人ほどの暴衆による火災があつたのはそれから約三〇分後である。さらに同日一二時には約五〇〇から六〇〇に及ぶ暴徒がキレワで獄衆の解放

を要求した。続く一八日未明三時から六時三〇分にかけてナゴンゲラ (Nagongera) に極めて膨大な暴徒が集まり、家に火を放った。その後九時まで二〇〇人々は行政事務官との面会を要求して居座った。一〇時、キソコ (Kisoko) の北で槍や棍棒で武装した暴徒が家を焼き払い、一一時三〇分にはキソコ・ヘッドクオーターに群がった。

続く一九日午前にもムランダ (Mulanda) で火災が散発し、暴徒が激増するに及んで、一〇時三〇分、遂に警察が実力行使に出た。正午には、イヨルワ Iyolwa に、の騒動は飛び火し、約一〇〇人の人々が一手に分かれてゴンボロラ・チーフを探し回った。警察は行政事務官を伴って暴徒を解散させ秩序を回復すべくパトロールを行い、暴徒を説得するとともに、ときには警棒、催涙ガスを使用して強制的に暴徒を散らした。やがて、時間は記録されていないが、ペヤ・サブカウンティでヘッドクオーターが破壊され、家屋が燃やされる事件があつた。出動したワーリングら警察が暴徒への威嚇目的の発砲を行い一人を負傷させたことで暴徒は攻撃性を増し、警官隊は暴徒に包囲された。警官は発砲し、警棒を駆使して暴徒を鎮圧した。帰路再度暴徒に襲われた警察は躊躇なく発砲した。この計一四回の発砲の結果暴徒一名死亡、四人負傷と報告されている [Government Printer 1960]。凶撃者によると、実際の被害者は報告より多く、ペリペリ村のオペンティ・エリーザとソノア村のオブル・アワリー一名はその場で死亡し、背中を撃たれた一人が更に病院で死んだほか、重傷が数名いたという [Ogola-Yokana 1993: 130]⁽⁶⁾。続く一〇日には一〇〇から二〇〇人の暴徒がムランダ・ヘッドクオーターへ行列をつくりて押し寄せ、一〇時四五分にはマゴラ (Magola) で数多くの人々が武装し暴れまわった。この間政府も指をくわえて傍観していたわけではない。

一八日にアケディは「混乱区域」指定を受け、KAR がムバレに派遣された。KAR は警察の補助活動を行い、第六二分隊の逮捕活動を援助した。一九日には集会禁止令が出されている。やがて、逮捕活動が始まり、おもな活動参加者を拘留し始めた。このやり方は、妖術師狩りにも比することができるるので [Ogola-Yokana 1993: 135]、自分の家に押し寄せた人間のうち、知った顔を同定し（もちろん殆どが知った顔であるが）寝込みを襲つて逮捕するものであった。そうした方法で一二日に終結を見るまでに、カウンティ全体で二二六六のホームステッドが被害を受け、被害総額は八万九

九三二「ボンヌヒ」と書いた [Government Printer 1960]⁽⁷⁾。一〇〇名が逮捕され、うち一名が死刑、八名が無罪となつたほかは六か月から一〇年の懲役刑の判決が出された⁽⁸⁾（六名は出廷拒否のため六シリングから五シリングの罰金）。当地ではルウェニイ・アビロ (Luwenyi abiyo)、つまり「棍棒を携えた闘い」として有名なこの暴動は、その期間こそ短く、その規模もマジマジやマウマウ、チムレンカといった紛争や運動とは比することができないほどに小さく、その記録も乏しいが、アケディにおけるウガンダ独立前夜の混乱期を象徴するものとして語り継がれている。

この暴動がいかに人々の記憶に衝撃を与えたかを暗示するかのように、一九六〇年代に初等学校では次のよつた歌が教えられていた。

Oro ma gana achiel piero/Apari nitungueni gi piero/Awicheieli adechi ma Bugisu/Kodima Buhedi, jo ero/Luwenyi pajo/
Nitragono babagini jokodi/Omuni jawotho gi tonge/Nitragono kuwanagini/Jokodi baba jawotho gi ludhe/Luwenyi gi kisaka iduwoho/
gi gueno

（その年一〇〇〇と/九〇〇と六〇 [6年]/Bugisu 6 1 部/Bukedi の土地で始めた彼らの戦を/そのときに/父はいていた/その兄弟たちと槍を持って/そのとき祖父たちは/父と棍棒を持って行った/戦から帰ったときは/鶏を持っていた）

もつともこの歌を作成したのは当時ペヤの教師をしていたオウイノ・オウォラであり、彼は前述のペヤにおけるワーリングとの小競り合いで重要な位置を占めていたから、この歌の作成に関しては、当時暴徒側の歴史と記憶の操作の意図も見て取ることができるし、そうした出来事を社会に埋め込み歴史的記憶として維持する装置として一時期機能したと考えることもできる。

暴動それ自体の直接的なきっかけは、前年から噂のあつたバニヨレの反納税運動である。しかし原因は複雑に絡み合って、その階級闘争としての側面や植民地支配下における植民地主義および帝国主義との矛盾、綿花栽培の強制、税を含む経済的問題、地方政府の問題、教育、宗教など多様な要因を孕んでいると指摘されてくる [Ogola-Yokana 1993: 54-123]⁽⁹⁾。この問題を解きほぐすには、稿を改める必要がある。最後に一つだけ重要なことを指摘して本稿を終え

る。マジヤンガはじめニヤボーロに属する人々は一九一九年にはじめてナカンゲナは教会を設立したカトリックに悉く改宗した。彼らの初等教育はペドラ語で、修了のちに英語にスウェイチされた。ところが後からきたアロテスタントは、ガンダと結びつきが強くルガンダを初等教育に用い、修了後英語を用いた。時の二重間接統治では、地方政府の公用語がルガンダであったので結果的には從来有力だったクランは地方政府のエリートコースからは締め出されたことになる。

「」のようにマジヤンガに連なるルウォースはその子孫の力と戦争の軍事力をもつてクランを越える権威を誇つたもの、マジヤンガの精緻化されていない権威に基づく集団は、その敗北と死後、世界システムの文脈では相対的に精緻化された王国と背景にある植民地政府のやまねまな制度に飲み込まれていったのである。

付記

本稿脱稿後の一九九八年九月一九日、アドラー・ヨニオンはマジヤンガ以来のハウースを選挙、モーゼス・オウオリ（Moses Owori）が満場一致で選出された。一〇月にはユニオンの内閣を組閣してくる [New Vision 1998b]。今後の成りゆきが注目される。

注

(1) トロロ・ティストリクトは、ウガンダ東部、標高約一〇八〇メートルから一一〇〇メートル付近に位置し、そのカウンティの一つウエスト・アダマは乾燥した起伏の激しい平原で、西の標高一一〇〇メートルから東、北東部一一〇〇メートルまでなだらかな丘陵を形成し、ヴィクトリア湖畔のトロロからヒルカン Elgon 山麓までは急激に標高を高めてくる [Ogot 1967a : 65]。年間降水量は、キョカ湖 Lake Kyoga とアルバー・ナイル Albert Nile 付近を除くと、約一〇一六ミリから一六五ミリ [Ogot 1967 : 36]、一か四月から九月までが六一・六%を占める。一般に乾燥しており、ツェツェ蝶の被害を被りやすかつたといわれ [Ogot

1967a : 65]。年間平均気温一八・九度（一九六六年調べ）[Uganda Development Corporation 未詳] [米連邦国 1976 : 17]。カムベ・トタマ・カウンティは七つのサブ・カウンティ（トロロ gombolola）で構成され、各カウンティはペリッシュ（parish）現地語はガンダ語がそのまま用いられ、マルカ muluka はより東に分化されたうえ、マルカはマトハカ mutton-gole）やトロロ区々として持つてくる。一九九一年のセヘナバで一六六七万一千〇四人 [1991 : 27-49] がいたところ、テソ（Teso）、カムベ（Gwere）、カマ（Dama）、リヒ（Nyuli）、カット（Samia）が主な民族である [Wrigley 1970 : 3] がれども、カマ Dama（カマ ハ Badama）がリヒやヤリヒ [Ong'era 1970] を加めてくる（一九四九年には一〇万 [Walusimbi 1996]）。主食はアインガー・ムシュー（現地語 Kal）を煮たりねた団子状のクウォン Kwon’ レカモロカム（現地語 Duma および Zeamays）の粉からつくるポショ Posho で、後者は生産してこない地域も多い。アインカー・ムシューはトロ Dero と呼ばれる盐蔵庫に蓄えておくと田耕せがれ、それが小醸造するトロ kongo はつまみ酒や儀礼的な価値を持す。ちなみに漁者が開拓基地として営むところのルカ、グワラクワ Gwaragwara においては耕地面積当たりの配分が、一九一〇年前後は二ル・ヒル・ムシューへよどむたたられた換金作物である繊花がむくとも多く一一・四一%、アチャック Achak’ アイロ Ayiro’ トロ Aran など種類があるムシュー（新名 Eleusine coracana）一八・四一%、トロ Makiego’ ホトヤ Bogoya’ カハトハ Kanpuni’ ホトハ Wkudho’ オト・ホト Bag bog’ トロ Amo’ ホリヒナ・トコ Onyeko geri’ リヤンヒナ Njaruwanda’ ニハム・ヤベニ Gonjo Kisubi などの種類を持つべた（新名 Musa sp.）トロ・リヒカ・ルーズ（新名 Vigna unguiculata）トロ・リヒカ・カッキバ（現地語 Muwogo’ 緑穀物やる Odumbi Nyamilamija’ 新名 Manihot esculenta/Manihot utilissima）トロ・リヒカ・カッキバ（新名 Arachis hypogaea）トロ・リヒカ・カッキバ（新名 Ipomoea batatas）トロ・リヒカ・カッキバ（新名 Oryza sativa）ムニヤカナルカム（新名 Eleusine coracana）ムニヤカナルカム（新名 Obwoli）が採れる。生える場所に関する知識が蝶の種類およびその巢に纏わるそれと対応しており興味深い。居住の歴史とともに生態との関連で彼らは三つの地域をその環境と結びつけて記憶している。伝承では初めて居住したことになつてこいるカタンティを含むセヘタ、ナカンゲラ、バヤなど西部は森林を意味するルル Lul と呼び慣わされてきた。次に移り住んだといわれる南部のマウェン Mawere には部分的な移動が行われたもののツェツェ蝶の被害が著しく牛を飼うことが困難で居住を諦めたところである（現在、蝶は一掃されてしまう）。最後に一部が移動したトロ・ウォコ Yo Woko は外部を意味するところである。トロ・ウォコはとくに涼しく、標高が高い地域で、一九六九年現在で一世代前に植民した地域である [Ogola-Yokana 1995 : 17-8, Odoi-Tanga 1992, Sharman 1969 : 53, Ogot 1967a : 65-6]。民族誌的研究

究は極めて少く。日本では松園典子が六〇年代に短期調査をした「松園1968：183-88」。

(2) 本稿は初め「棍棒を携えた闘い」まで
やれたが、それのみで予定枚数を大幅に超えることが予想された。併せてハイールドで執筆を開始
一部が本稿である。統じて現地語表記と言語構造について若干述べる。現在ではアルファベットの普及により、かつてあったと見
られる変母音による語彙の弁別は一般的でない ([Crazzolara 1950] 参照)。現在弁別になお用いられるのは dhi である。
本稿では前者は ng (文末に位置した場合には g を省略) とする。さすがに筆者も焦点を絞った論考で細部を諷刺した。

(3) 数少ない基礎文献のうち公刊されてるのはクラツラ博士の手による民族誌の一編 [Crazzolara 1950] とアーヴィングの著書である。アーヴィングはオガスティンの民族誌 [Ogot-Ofumbi 1960] の第一編は部分的に翻訳したものである。前者には後者にはない支配者列伝があり、後者は、第一部 (歴史) 第二部 (代表的な clan の詳しく述べ) 第三部 (供儀・婚姻・誕生・双子・埋葬儀礼と戦争・狩りなど慣習の紹介) よりなっている。後者にはその協力者が記されているが前者には教師たちの協力を得たとの記述もあり、現在のところ資料の出所は不明である。筆者はオガスティンの著書の入ったサウザール (1957) のタイプスクリプトを見た。著書の参考にしていたと思われるが参考しない。オガスティン自身は日本由来のリヤンハジャ・クルハ (Nyirenya clan) の出身である。この姓ハシイ (Gusii) は原ヤシイ・シャムバ・マロ (Shadrack Malo) やルカの口頭伝承を収集した間の事情と類似している ([Ogot 1967: 24; footnote 19] を参照)。彼の著作 [Ogot-Ofumbi 1960] は脚注の一部や各種パンフレットを除いては唯一の出版物であり、B・A・ホカヒー Ogot によって英語に抄訳され、Padhola Historical Text Part I (Nairobi 大学歴史学部蔵あることはオカット所有) として保管される。オカットは自身で引用されている。オカットはその他の第一編、クラハの歴史を利用してアフリカ人を「アフリカ人の長老たちに聞かせ、議論させた後に「真性のトーション」を録音」、歴史学キリスト第二編 (Padhola Historical Text Vol. II) を作成して基礎資料とする方法を探った。この「真性のトーション」という概念については問題があり、別に議論する必要がある。

(4) 神格のパンテオンは入り組んでおりパンツー系のウェンとナイル系のムンゴ [風笛 1990] [栗本 1998] は由来と呼ばれるニヤキリガを崇拜するブラ・カルトが複数の形となっている [Ogot 1967a, b] [Packard 1970] [Sharman 1969: 173-6]。これが後のアキスティニ儀礼の起源であるといわれる。数年に一度行われて、だんだんと規模が大きくなる。サウザール [Southall 1957] はこれを年齢組織のための通過儀礼と見、A・シャーマン [Sharman 1969: 152] は戦士から相談役への役割の変更を目的とする儀礼と見た。多くの死傷者がが出るため政府はこれを禁止し、六〇年ほど前に行われていない。六〇年代末に準備は行われたものの、不成功に終わっている。一九一五年のムンゴ・ムンゴ戦によると、これは四〇歳から五五歳までの男たちによって行われる模擬戦で、足には鉛をつけ、頭には角をつけ、棍棒を持って更にはシャカと呼ばれる使用人に瓢箪と椅子を

運ばせながら村を練り歩いた月の後、「アジヤンガの墓の前で笛を吹き鳴らし、木から枝を切り出す。更に川面や太鼓を打ちならしながらカタンテに集まり、この儀礼を既に切り抜けたものたわだけの組と、未だ経てはない者たちの組との二組にわかれ。後者には、経験者の随行人が幾人かい、おのの妻と子を伴つてくる。男たまが戦つて見る間にその妻子らは周りで見守り、傷ついたものに牛糞を塗りたくる。その後、Were kodiwakiriga Bura, umiinani mulsube [sic] (我らが神ワキリガ・ブラヨ、我らに命を、我らと我らの子らに平安を)と唱える。ワキリガはブラの敬称である。ハシイ。なおこの期間中は何人も彼らは労働を強いることはできず、月が一そんなどがあるとワキリガの祟りがある [Munro 1915: 148-9]。但しの文書にはニヤキリガをワキリガとするなど、言語上の誤りが多い。報告者は現地語に通じてはなかつたと推測される。

(5) ベンレニアードはベーチャー・レイノルズ・ホワイトの博士論文と M・A・ホワイトの博士論文がある [Whyte, S. R. 1973]

[Whyte, M.A. 1974]。前者は加筆修正の上最近出版されているが、残念ながら著作が現在手元にない。

(6) 「ムンゴ」 [1951] は現地では誰も意味を解さなかった。ミスでなければ他言語からの借用か極端な古語な

い「雅語などあるまい」と想像するが、これは確信を禁むれど。

(7) 「ムンゴ」 [1951] の意味が何である。

(8) Okello Yokana 51, Aggrey Ochoo, Peri-Peri Village 24/07/93 [Ogola-Yokana 1993.]

(9) District Court Registry, Criminal Register no. 339/58, Tororo.

(10) West Budama County Records File no. JMT.2/k 16/Nov/61/Kosoko County Archives.

参考文献

栗本年鑑 1990 「[ナ] の歴史と民族のイメージ——祖國ニア・ルカ族のムンゴとムンゴ」 [民族文化の世界——儀式と伝承の民族誌] 上巻 小学館

Crazzolara, J. P. 1951 *The Luogo*, Part II. Verona.
Avirgan, T. and Martha Honey 1982 *War in Uganda: The Legacy of Idi Amin*. Dar es Salaam: Tanzania Publishing House Ltd.

Department of History, Makerere University 1971 "Source Material in Uganda History, Vol.III.
Government Printer 1959 *Uganda Population Census*. Entebbe.
Government Printer 1960 Report of Commission of Inquiry into the Disturbances in the Eastern Region. Entebbe: Government Printer.

Gulliver, P. and P. H. Gulliver 1953 *The Central Nilo-Hamites*. London: International African Institute.
 Mutibwa, P. 1992 *Uganda since Independence: A Story of Unfulfilled Hopes*. Kampala: Fountain Publishers LTD.

翁國威・^ト 1968 「戻ルハセハセ・スニハシ」の民族史 [民族研究特別研究員研修会編]『民族研究』33巻・3号 : 183-191

中嶋伸記 1972 「ト・ハ此族説」ウガンドア

Odoi-Otumbi 1960 *Padhola*. Nairobi: Eagle Press.

Odoi-Tanga, F. 1992 "A History of Cotton Production in Padhola County of Eastern Uganda: 1925-1990." M. A. Diss. Makerere University, Dept. of History.

Ogola-Yokana 1993 "The Bukedi Riots of 1960 with Special Reference to Padhola: A Study of Peasant Uprising against Colonial Rule." M. A. Diss. Makerere University, Dept. of History.

Ogot B. A. n.d. Padhola Historical Text Vol. I., Vol. II. Nairobi University Department of History.

——— 1967a *History of Southern Luo*: Voll. Nairobi: East African Publishing House.

——— 1967b "Traditional Religion and Precolonial History of Africa: The Example of Padhola." *Uganda Journal* 31(1).

Okoboi F. 1980 "British Administration in Bukedi, 1900-1953;" M.A.Diss. Makerere University.

Othieno, T. 1967 "An Economic Study of Peasant Farming in Two Areas in Bukedi District, Uganda." Unpublished M. Sc.

Thesis, Makerere University Colledge, Kampala. (Unpublished)

Packard, R. M. 1970 "The Significance of Neighbourhoods for the Collection of Oral History in Padhola." *Uganda Journal* 34 (2).

Sharman, A. 1969 "Social and Economic Aspects of Nutrition in Padhola, Bukedi District, Uganda." Ph. D. Diss. University of London. (Unpublished).

Southall, A. 1957 "Padhola: Comparative Social Structure." (Paper presented at Conference at the East African Institute of Social Research, Makerere University Colledge), Mimeo.

米諾加羅 1976 [アフリカ——アフリカ] 著者未詳[抄録]

The New Vision 1998a September 16, "Japadhola to elect King", kampala.

——— 1998b October 26, "Adholo Leader Names Cabinet", Kampala.

Tieng Adholo n.d. "The Constitution of Tieng Adholo (Adholo Union)", Mimeo.

Twaddle, M. 1993 *Kakungulu and the Creation of Uganda 1868-1928*. Kampala: Fountain Publishers.

- Uganda Development Corporation 米諾加羅 Investors Guide ([米諾加羅 1976] 46-220-10-1)
- Vansina, J. 1960 "Recording the Oral History of the Bakuba" *Journal of African Studies*, 1(1).
- Vansina, J. 1961 "De la Tradition Orale" *Essai de Méthode Historique*.
- Walusimbi, L. 1996 "The Future of the Minority Languages in Uganda." *Makerere Papers in Languages and Linguistics*. vol.1, No. 3. Kampala: Makerere Institute of Languages and Linguistics.
- Webster, J. B. n.d. "Migration and Settlement of the Interlacustrine Region." (type script) Department of History, Makerere University. Makerere Institute of Social Research.
- Wrightley, C. C. *Crops and Wealth in Uganda*. East African Studies No. 12.
- Whyte, M.A. 1974 "The Ideology of Descent in Bunyole." PhD. Diss. University of Washington.
- Whyte, S. R. 1973 "Social Implication of Misfortune in Bunyole." PhD. Diss. University of Washington.
- 翁國威・^ト 1915: 148-9 ([The Department of History, Makerere University 1971] 46-220-10)

参考文献

*稿の文責は著者である。日本学術振興会特別研究員研究費による研究費特別研究員研究費特別研究員研究費の一部を用いた。